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Zuletzt hatte Arafat Anfang Oktober 

1988 der VR China einen Besuch ab- 

gestattet und hatte sich dabei erneut 

fur die konstante Unterstiitzung des 

palastinensischen Kampfes durch Bei

jing bedankt. Arafat war sowohl von 

Parteichef Zhao Ziyang als auch von 

Staatsprasident Yang Shangkun emp- 

fangen worden. -we-

Erste Handelsdelegation Chinas in 

Israel

Am 20.Oktober traf in Tel Aviv die er- 

ste (halboffizielle) Handelsdelegation 

der VR China ein. An der Spitze der 

Sieben-Mann-Delegation stand Luo 

Jinmin, der Leiter der "ITC Investing 

and Trading Co." in Brussel, an der die 

chinesische Regierung einen 50%igen 

Anted besitzt. Luo besitzt zwei Staats- 

angehbrigkeiten, namlich die chinesi

sche und die belgische. Dadurch wird 

seine nationale Identitat verschleiert 

- und Beijing kann jederzeit offizielle 

Handelsbeziehungen zu Israel abstrei- 

ten, zu dem es ja bekanntlich auch kei- 

ne diplomatischen Beziehungen unter- 

halt.

Die Delegation war vor allem interes- 

siert an Elektronik, Computertechno- 

logie und fortgeschrittener Medizin- 

ausriistung.

Im Gegenzug hat das israelische Au- 

Benministerium seine Fiihler nach Bei

jing ausgestreckt. Avraham Tamir, Ab- 

teilungsleiter im Ministerium, besuchte 

die VR China und verhandelte uber 

die Einrichtung akademischer Zentren 

in beiden Landern.

Handelsbeziehungen zwischen Israel 

und China gibt es seit langem, doch sie 

werden offiziell nicht zur Kenntnis ge- 

nommen, sondern laufen uber Hong

kong und Singapur. 1986 soli der bila- 

terale Handel bei rd. 300 Mio.USS ge- 

legen haben. Die meisten israelischen 

Exporte bestehen aus militarischen 

und landwirtschaftlichen Ausriistungs- 

giitern sowie in Beratungsdiensten FT, 

21.10.88). -we-

sUdpazifik
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Ministerprasident Li Peng auf Sud- 

pazifikreise

Li Peng, der im April 1988 zum Mini- 

sterprasidenten der VR China avan- 

cierte, trat am lO.November seine er- 

ste Auslandsreise als Regierungschef 

an, die ihn nach Thailand, Australien 

und Neuseeland fiihrte. Erste Station 

war Bangkok, wo vor allem die Kam- 

bodscha-Frage besprochen wurde. 

Vietnam solle seine Truppen aus 

Kambodscha so rasch wie mbglich zu- 

riickziehen.

Die chinesische ASEAN-Politik beru- 

he, wie Li Peng betonte, auf vier Prin- 

zipien: (1) friedliche Koexistenz, 

(2) kein Hegemonismus, (3) Gegensei- 

tigkeit und gemeinsamer Nutzen bei 

den Wirtschaftsbeziehungen, (4) au- 

Benpolitische Unabhangigkeit und 

Selbstandigkeit.

Bei einer Pressekonferenz am 13.11 

nahm Li auch zu der Behauptung Stel- 

lung, daB China in Thailand ein Waf- 

fenlager aufbauen wolle. China expor

tiere zwar Waffen nach Thailand, doch 

nur in geringer Zahl. Was Thailand mit 

diesen Waffen anfange, sei Sache der 

thailandischen Seite.

Die Propaganda Hanois hatte vorher 

wiederholt darauf hingewiesen, daB 

China mit seinem "Waffenlager" finste- 

re Absichten in Richtung der "drei in- 

dochinesischen Staaten" verfolge. Der 

Plan eines solchen Lagers laufe den 

Wiinschen der Volker in der Region 

sowie der gegenwartigen Tendenz zum 

Dialog zuwider.

Was die Beziehungen Chinas zu Indo- 

nesien, Singapur und Brunei anbelangt, 

so sei die Wiederaufnahme diplomati- 

scher Beziehungen von chinesischer 

Seite her vollig unproblematisch. Es 

liege also an den drei Landern, hier 

initiativ tatig zu werden. Die Bezie

hungen zwischen China und Singapur 

seien iibrigens besonders freundschaft- 

lich, obwohl sie nicht auf offizieller 

Ebene stattfanden (zwei Monate vor

her hatte der Ministerprasident von 

Singapur, Lee Kuan Yew, die VR Chi

na besucht und dabei bereits mit Li 

Peng Verhandlungen gefiihrt).

In Australien nahm Li an den Feiem 

anlaBlich des 2OO.Jahrestags der Griin- 

dung der ehemaligen Kolonie teil. Die 

Beziehungen zwischen Australien und 

Neuseeland sind unproblematisch. Es 

handelte sich hier also wirklich um ei

nen "Freundschafts"-Besuch, was in der 

Tat auch immer wieder hervorgehoben 

wurde (XNA, 8.11.88).

Li betonte, daB China die Forderung 

der siidpazifischen Lander nach Star- 

kung der regionalen Zusammenarbeit 

und nach einer "Kernwaffenfreien Zo

ne Siidpazifik" unterstiitze.

Warum der neue chinesische Minister

prasident ausgerechnet den Sudpazifik 

als Ziel seiner Jungfernreise ausge- 

wahlt hat, bleibt sein Geheimnis. Es 

hatte dafiir ganz gewiB wichtigere Zie- 

le gegeben, z.B. Japan, die USA oder 

Westeuropa. -we-

Innenpolitik

*(8)

Mehr Offentlichkeit

Mitte November bestatigte der Staats- 

rat der Volksrepublik China, daB in 

Zukunft ein GroBteil der Bestimmun- 

gen nicht mehr geheim oder vertrau- 

lich fiir eine beschrankte Anzahl von 

Beamten verteilt wurde, sondern daB 

diese Bestimmungen "von nun an 6f- 

fentlich gedruckt und verteilt werden". 

Ferner werden "Bestimmungen, die 

das Verhaltnis zu auslandischen Un- 

ternehmen und Geschaften betreffen, 

ebenfalls bffentlich gedruckt und in 

den Massenmedien veroffentlicht, um 

auslandischen Geschaftsleuten zu hel- 

fen, die chinesische Politik zu verste- 

hen". In der Vergangenheit galten alle 

Bestimmungen des Staatsrats, die "auf 

Papier mit rotem Briefkopf herausge- 

geben wurden, als vertraulich". Die 

Veroffentlichung von Bestimmungen, 

"die von Chinas Ministerprasident un- 

terzeichnet sind, wird dazu beitragen, 

daB die Leute genau wissen, was man 

von ihnen will". Ein moglicher Grund 

fiir das neue OffentlichkeitsbewuBtsein 

mag darin liegen, es den Kadern der 

unteren und mittleren Ebene zu er- 

schweren, zentrale Anordnungen in ih- 

rem Sinn zu interpretieren. Dies geht 

indirekt aus den Aussagen des Stellver- 

tretenden Direktors fiir Gesetzge- 

bungsangelegenheiten des Staatsrats, 

Huang Shuhai, hervor, der bestatigte, 

daB "die legalen Rechte und Interessen 

damit klarer gemacht werden". (XNA, 

18.11.88) -ma-
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Mehr MeinungsauBerungen

Nach Ansicht der Hongkonger Agen- 

tur Zhongguo Tongxun She ("Die Wel

le der ideologischen Emanzipation auf 

dem Festland steigt wieder an") ist 

1988 das Jahr mit dem grbBten MaB an 

freien MeinungsauBerungen "seit Be- 

ginn der Reform und der Offnungspo-
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litik vor zehn Jahren" gewesen. Diese 

Tatsache gelte sowohl fur offizielle 

Medien als auch fur die Bereitschaft 

der Bevolkerung insgesamt, ihre An- 

sichten offen und kritisch zu auBern. 

Im Hinblick auf offizielle Aussagen ist 

nach Ansicht der Agentur vor allem zu 

vermerken, daB von mehreren Seiten 

"ein neues Verstandnis des Kapitalis- 

mus und eine Neubewertung einiger 

der SchluBfolgerungen in den marxi- 

stisch-leninistischen Klassikern gefor- 

dert" wurde. Namentlich wird ein Arti- 

kel der GMRB vom 29.Februar er- 

wahnt, der auf "einige Fehler in den 

Werken von Marx und Lenin hinwies 

und die Menschen aufforderte, ihren 

Mut zusammenzunehmen, um ein 

neues Verstandnis des Kapitalismus zu 

gewinnen". Weiter wird auf die Aussa

gen des Prasidenten der Guangdong- 

Provinzakademie fur Sozialwissen- 

schaften, Hong Lin, hingewiesen, der 

die "fortschrittliche Natur des Kapita

lismus in vielerlei Hinsicht zugestand" 

und dariiber hinaus "den Standpunkt 

’Eine Welt, zwei Systeme’ aufstellte". 

Vor allem kbnne die konventionelle 

marxistisch-leninistische Ansicht nicht 

aufrechterhalten werden, daB "der So- 

zialismus grundsatzlich im Gegensatz 

zum Kapitalismus steht und daB die 

beiden absolut unvereinbar sind". 

Wahrend eines Seminars zur Reform 

und Offnungspolitik vom August in 

Guangdong wurde ferner die bemer- 

kenswerte These aufgestellt: "Da China 

die zwei ’Was-auch-immer’ Mao Ze

dongs 1978 iiberwunden und den Weg 

fiir die Reformen, die wahrend des 

letzten Jahrzehnts durchgefuhrt war

den, freigemacht hat, warum sollten 

wir da heute nicht Marxens ’Was-auch- 

immer’ zur Seite legen?"

Zugleich kam von mehreren Seiten 

Kritik an der Tatsache auf, daB Stalin 

in China immer noch eine verhaltnis- 

maBig unangefochtene Position ein- 

nehme. Das stalinistische Modell stelle 

"das groBte Hindernis fiir Chinas Re

form" dar. "Es ist nicht langer ange- 

messen, Portraits von Stalin an offent- 

lichen Platzen in China aufzuhangen." 

Im Gegensatz zur ausgesprochenen 

Kritik an Stalin ist die Kritik an Mao 

Zedong immer noch "sehr gemaBigt 

und implizit, aber die Zeitung Lilun Yu 

Shejian ("Theorie und Praxis") verdf- 

fentlichte in ihrer 5Ausgabe 1988 ei- 

nen Artikel, der zu dem Ergebnis kam, 

"in theoretischer Hinsicht gibt es wi- 

derspriichliche Bemerkungen in Mao 

Zedongs Arbeit ’Uber die Praxis’". 

Dieses Werk "ist als Klassiker seit vie- 

len Jahren gepriesen worden". Wichti- 

ger noch erscheint, daB eine Reihe von 

theoretischen Gelehrten "einige kor- 

rupte Phanomene, die in der herr- 

schenden Partei existieren, tiefgriindig 

kritisiert hat". So betonte Luo Haochi, 

Vizeprasident der Beijing Universitat, 

wahrend eines Seminars der Chinesi- 

schen Gesellschaft fur Verwaltungs- 

recht: "Es ist nutzlos, nur die Uberwa- 

chung durch die Massen zu betonen 

und nicht die Einschrankung der 

Macht durch die Mittel der Macht 

herauszustellen." Auch die Shanghaier 

Zeitung Shijie Jingji Daobao ("Welt- 

wirtschaftsreport") merkte an, daB 

"Schwarzmarktgeschafte von Offiziel- 

len nur ein Oberflachenphanomen sind 

und daB in der Tat die Saat des buro- 

kratischen Kapitalismus in China auf- 

gegangen ist". Von seiten der Fiihrung 

der Kommunistischen Partei Chinas ist 

auf diese kritischen Anmerkungen bis- 

her kaum reagiert worden. "Es er

scheint mbglich, daB das Festland sich 

in der ideologischen und theoretischen 

Sphare weiter offnen wird." (SWB, 

1.12.88) -ma-
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Millionenstadte mit Provinzstatus?

Die chinesische Regierung berat z.Zt. 

dariiber, ob "groBen Stadten mehr 

Entscheidungsbefugnis und Autonomie 

gegeben" werden soli, um "ihre Rolle 

zu starken und die Barrieren zwischen 

den Provinzen fur die wirtschaftliche 

Entwicklung niederzureiBen". Diese 

Vorstellungen werden vor allem von 

wirtschaftlich orientierten Fiihrern be- 

fiirwortet, die es fur sinnvoll halten, 

solche "auBergewohnlich groBen Stad- 

te, die aus den Wirtschaftsplanen der 

Provinzen herausgenommen und di- 

rekt in das Programm des Staatsrats 

eingeschlossen worden sind", in Stadte 

mit Provinzstatus umzuwandeln. In 

Frage kommen hierfiir vor allem die 

Stadte Chongqing, Dalian, Wuhan, 

Shenyang, Guangzhou, Harbin und 

Xi’an. Diese Stadte gelten gegenwartig 

bereits als "Stadte mit getrenntem 

Plan". Sie stellen "Wirtschaftszentren" 

dar, die "eine zunehmend wichtige Rol

le in der wirtschaftlichen Entwicklung 

und den Reformen des Landes spie- 

len". Neben den oben genannten Stad

ten gehdren zur letzteren Kategorie 

seit 1987 auch die Stadte Xiamen, 

Ningbo, Qingdao und Shenzhen. 

(XNA, 14.11.88) -ma-

*(11)

Wohnraumknappheit

Zur Zeit sind in Chinas Stadten "mehr 

als 6 Mio. Familien auf der Woh- 

nungswarteliste" registries, da sie un- 

ter "unzumutbaren Bedingungen" le- 

ben. Nach Angaben der zustandigen 

Behorden belauft sich der Wohnraum 

pro Kopf der stadtischen Bevolkerung 

gegenwartig auf durchschnittlich 

6,1 qm, wobei sich der armste Teil der 

Bevolkerung mit einem Durchschnitt 

von weniger als 2 qm pro Kopf zufrie- 

dengeben muB. Dennoch muB festge- 

stellt werden, daB der Wohnungsbau 

wahrend der letzten zehn Jahre deutli- 

che Fortschritte gemacht hat. 1978 be

lief sich der Durchschnitt pro Kopf der 

stadtischen Bevolkerung noch auf 

3,6 qm, wobei die Gesamtzahl der 

Stadtbewohner deutlich unter der heu- 

tigen Zahl lag. Insgesamt wurden seit- 

her 1,1 Mrd.qm Wohnraum fertigge- 

stellt. Bis zum Jahr 2000 soli das Ziel 

von 8 qm je Kopf der stadtischen Be- 

volkerung erreicht werden, was nach 

Ansicht der Behorden "zivilisierten 

Bedingungen" und "international aner- 

kannten Standards" entspricht. Die 

Wohnungsbaubehorden befiirchten je- 

doch, daB dieses Ziel nur schwer zu er- 

reichen sein wird, da "363 Millionen 

Menschen, die im Zeitraum 1962-75 

geboren wurden, im Heirats- und Mut- 

terschaftsalter wahrend der nachsten 

zwolf Jahre sein werden".

In den verschiedenen Millionenstadten 

Chinas werden zur Linderung der 

Wohnraumnot unterschiedliche Pro

gramme durchgefuhrt. "In Shanghai, 

Chinas industrieller Schliisselmetropo- 

le, werden Wohnungen gebaut, bei de- 

nen 70% des Kapitals von den Bewoh- 

nereinheiten, 20% von der Stadtregie- 

rung und 10% von den Bewohnern 

selbst kommen." Dieses Programm 

zielt vor allem darauf ab, benachteilig- 

te Haushalte, die einen Lebensraum 

von weniger als 2 qm pro Person ha- 

ben, mit neuem Wohnraum auszustat- 

ten. Um die Wohnraumknappheit zu 

losen, ist es nach Aussagen des Bau- 

ministeriums unerlaBlich, von dem seit 

beinahe vierzig Jahren praktizierten 

System abzugehen, wonach "die Ar- 

beitsemheiten fiir den Wohnraum ihrer 

Mitglieder verantwortlich sind". Dieses 

Verfahren muB durch "den Verkauf 

von Wohnraum an Einzelpersonen" 

erganzt werden. Bereits 1987 war es im 

Rahmen des Bans von Eigentumswoh- 

nungen moglich, "4,623 Mio.qm an 6f- 

fentlichem Wohnraum an Einzelper

sonen zu verkaufen". (XNA, 19.11.88) 

-ma-
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Verkehrstote

Nach Angaben des Ministeriums fiir 

Offentliche Sicherheit wird in China 

"alle zehn Minuten eine Person in ei- 

nem Verkehrsunfall getbtet und eine 

weitere alle drei Minuten verletzt". Seit 

1978 sind insgesamt mehr als 390.000 

Menschen dur ch Ver kehrsunfalle urns 

Leben gekommen. Alarmierend sei vor 

allem die Tatsache, daB die Todeszahl 

von Jahr zu Jahr steigt. 1978 lag sie bei 

25.000; 1987 erreichte sie 53.000. Als 

Hauptursache fiir die steigende Zahl 

der Verkehrsunfalle, Verkehrsverletz- 

ten und Verkehrstoten wertet das Mi- 

nisterium die steigende Verkehrsdich- 

te. Wahrend der letzten zehn Jahre ist 

die Zahl der zugelassenen Kraftfahr- 

zeuge im Durchschnitt um 15% gestie- 

gen, wahrend sich die Zahl der Stra- 

Benkilometer nur um durchschnittlich 

2% erhohte. Als weiterer Aspekt wird 

"der Mangel an Verkehrspolizisten" 

gesehen. "Die Halfte der Unfalle ge- 

schieht auf landlichen StraBen, auf de- 

nen es wenig Verkehrspolizei gibt." 

Bemerkenswert erscheint, daB das Mi- 

nisterium "viele der Opfer verantwort- 

lich machte, weil sie sich nicht an die 

Verkehrsregeln gehalten haben". 

(XNA, 5.11.88) -ma-

*(13)

Bevolkerungsprognose

Nach gegenwartigen offiziellen Schat- 

zungen wird Chinas Gesamtbevblke- 

rung i.J. 2000 einen Stand von 

1,27 Mrd. erreichen. Damit wiirde das 

Ziel, die Bevblkerung auf 1,2 Mrd. zu 

begrenzen, nicht erreicht. Die neue, 

nach oben korrigierte Prognose wurde 

von der Staatlichen Familienplanungs- 

kommission veroffentlicht. Die Kom- 

mission begriindet die revidierte Pro

gnose mit der Tatsache, daB das 1,2- 

Mrd.-Ziel "1980 vor der nationalen Be- 

volkerungszahlung von 1982 aufgestellt 

worden war und daB es aller Wahr- 

scheinlichkeit nach kein realistisches 

Bild unserer Bevblkerungssituation wi- 

derspiegelte". Die Kommission drangt 

darauf, 1990 eine erneute Volkszah- 

lung durchzufuhren, um ein noch reali- 

stischeres "Bevolkerungsbild" aufstel- 

len zu kbnnen.

Ferner wird zugestanden, daB trotz al

ler Erfolge der Familienplanungspoli- 

tik nur "32,3 Mio. Ehepaare sich frei- 

willig bereit erklart haben, nur ein 

Kind zu haben, das sind 18% der ver- 

heirateten Frauen im schwanger- 

schaftsfahigen Alter". In diesem Zu- 

sammenhang wird ferner betont, daB 

es sich bei der Ein-Kind-Politik um ei

ne Uberzeugungspolitik handle, was 

keineswegs bedeute, daB man "eine 

Ein-Kind-eine-Famihe-Pohtik" erzwin- 

ge. "Wir verlangen nicht, daB alle 

schwangerschaftsfahigen Frauen nur 

ein Kind haben." (XNA, 2.11.88) -ma-

*(14)

Bevolkerungsproblem Beijing

Nach Angaben des Statistischen Arntes 

Beijing hat die Stadt Ende September 

1988 eine offizielle Bevblkerungszahl 

von 9,957 Mio. erreicht. Sie ist damit 

auf das 2,4fache des Standes von 1949 

gewachsen. Ferner muB zu der offiziel

len Bevblkerungszahl "die bewegliche 

Bevblkerung" hinzugezahlt werden. "Es 

ist eine Tatsache, daB die wirkliche 

Zahl die Zehn-Millionen-Grenze iiber- 

schritten hat." Nach offiziellen Schat- 

zungen "hat Beijing eine bewegliche 

Bevblkerung von rd. 1,2 Mio., von de- 

nen rd. 730.000 hier leben und kbrper- 

liche Arbeit verrichten oder Kleinhan- 

del betreiben". Wahrend der siebziger 

Jahre hatten sich die Behbrden konse- 

quent darum bemiiht, den Bevblke- 

rungszuzug nach Beijing unter Kon- 

trolle zu halten und den innerstadti- 

schen Bevblkerungszuwachs dur ch eine 

straffe Familienplanung zu begrenzen. 

Wahrend der achtziger Jahre erhohte 

sich das Wachstum vor allem aufgrund 

von zugezogenen Personen wiederum 

deutlich. Die rein innerstadtische 

Wachstumsrate lag 1987 bei 1,19%. 

"Der schnelle Bevblkerungsanstieg hat 

zu groBem Druck auf den Transport, 

Energie, Wasser, Wohnraum und Gii- 

ter sowie Materialversorgung gefiihrt." 

(XNA, 3.11.88) -ma-
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Wachsendes Generationsgefalle

Ein Untersuchungsbericht von Radio 

Changsha kommt zu dem Ergebnis, 

daB zwischen den chinesischen Gene- 

rationen ein wachsendes Gefalle in der 

Lebensauffassung festzustellen ist. Als 

Beispiel wird die Geschichte eines Se- 

kundarschulmadchens erwahnt, das ei

nen Brief von einem Klassenkamera- 

den erhalten hatte. Dieser Brief war 

dem Madchen vom eigenen Vater un- 

gebffnet iibergeben worden. "Der Va

ter hatte den Brief nicht zuerst gebff- 

net und gelesen, wie das viele chinesi- 

sche Eltern tun." Bemerkenswert er

scheint nicht so sehr die Tatsache, daB 

chinesische Eltern sich traditionell be- 

rechtigt fiihlen, Briefe ihrer Kinder zu 

bffnen, d.h., daB es nach iiberkomme- 

ner Ansicht kein Recht auf eine Privat- 

bzw. Intimsphare fur Kinder in der 

Familie gibt. Wesentlich bedeutsamer 

ist die Tatsache, daB die meisten der 

befragten Oberschiiler ein solches 

Recht wiinschten und "nicht gliicklich 

sind", wenn ihre Eltern diesen Wunsch 

nicht respektieren. Ferner heiBt es: "Es 

ist ein Zeichen dafiir, wie sehr sich das 

Generationsgefalle erweitert hat in 

dieser sich schnell wandelnden Gesell

schaft, daB 90% der 600 Jugendlichen, 

die vor kurzem hinsichtlich ihrer An- 

sichten uber ihre Eltern befragt wur- 

den, sich dariiber beschwerten, daB je- 

ne schlechte Vorbilder seien." Insbe- 

sondere wird hervorgehoben, daB "die 

Eltern wegen des Studiums zuviel 

Druck ausiiben". Die "Kinder haben es 

satt, daB ihre Eltern ihnen ihre Ideen 

aufzwingen". Aus den Antworten der 

Jugendlichen geht ferner hervor, daB 

viele unter ihnen - "von der Romantik 

erfaBt oder vielleicht auch wegen zu

viel Femsehens" - es Heber hatten, 

wenn "ihre Mutter Schlagersangerin- 

nen statt Hausfrauen oder Arbeiterin- 

nen waren. Dann kbnnten sie Farb- 

fernsehgerate, Kiihlschranke und Ste- 

reoanlagen fur ihre Kinder als Preise 

gewinnen." Unter den Madchen wurde 

vor allem bemangelt, daB "die Eltern 

die Bruder zu sehr bevorzugen".

Grundsatzhch wiinschen sich die Ju- 

gendhchen ihre Eltern "aufmerksamer, 

demokratischer und verstandnisvoller". 

Vor allem lehnen sie haufige Prugel- 

strafen ab. "Diese Art von Behandlung 

entfernt uns nur immer weiter von un

seren Eltern." Dariiber hinaus mochten 

die Jugendhchen nicht zu sehr in die 

Haushalts- und Famihenarbeit einge- 

spannt werden. Stichwort: "Ich mochte 

frei atmen und von Zeit zu Zeit SpaB 

haben." Die Veranderung in den Auf- 

fassungen des Lebens wurde auch in 

weiteren Fragen der Provinz Hunan 

bestatigt. Das Provinzinstitut fiir Fami- 

Henerziehung sieht den Hauptgrund in 

den veranderten Lebensumstanden: 

"Die JugendHchen haben heute einen 

wesenthch weiteren AusbHck als ihre 

Eltern, weil sie dem Fernsehen und 

den Massenmedien ausgesetzt sind... 

Aber die Erwachsenen kbnnen es 

schwierig fmden, dies zu verstehen, 

und viele Eltern hangen noch streng an 

den alten Denkgewohnheiten und 

mochten ihre Kinder entsprechend 

formen." (XNA, 26.11.88) -ma-
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Vereinfachung der ortlichen Verwal- 

tung

1989 wird in der Volksrepublik China 

mit der "Vereinfachung der Regie

rungsverwaltung auf Provinz- und an- 

deren ortlichen Ebenen begonnen". 

Diese Vereinfachung wird sich im we- 

sentlichen nach den Erfahrungen rich- 

ten, die "in diesem Jahr wahrend der 

Vereinfachung des Staatsrats gewon- 

nen wurden". Die Vereinfachungs- 

maBnahmen fur die Arbeit des Staats

rats haben nach Auffassung des Mini- 

steriums fur Personal "die vorgesehe- 

nen Ziele im groBen und ganzen er- 

reicht". Dies gelte vor allem fiir die 

"Dezentralisierung der Macht, die An- 

passung der Institutionen und die 

Verminderung der Funktionarszahl".

Im Mittelpunkt der Vereinfachung der 

Regierungsverwaltung soli vor allem 

die seit langem beschworene "Tren- 

nung der Funktionen der Regierungs- 

einrichtungen und der Untemehmen" 

stehen. Dariiber hinaus geht es um ei- 

ne exakte Aufgabenfestlegung fiir die 

"Arbeit der verschiedenen Regierungs- 

abteilungen und die Einrichtung ge- 

setzlicher Mechanismen zur Regulie- 

rung der Fuhrungspositionen und der 

Zahl der Funktionare". Hinsichtlich 

des Staatsrats ist die Zahl der Einrich

tungen "bisher von urspriinglich 75 

Ministerien und Kommissionen auf 44 

verringert worden". Die Zahl der Ka

der wurde um knapp 10.000 verringert. 

Wahrend einer nationalen Konferenz 

zu Personalangelegenheiten wurde von 

seiten des Personalministeriums be- 

kanntgegeben, daB 1989 "die Vereinfa

chung auf Provinzebene abgeschlossen 

werden soli". Fiir die Kreis- und Stadt- 

ebene sind weitere drei bis vier Jahre 

vorgesehen. Die Vereinfachung der 

Regierungsverwaltung wird nicht als 

EinzelmaBnahme begriffen, sondern 

nach Auffassung der Konferenz aus- 

driicklich im Zusammenhang mit "der 

Reform der politischen und wirtschaft- 

lichen Strukturen des Landes" gesehen. 

Insbesondere geht es also um die im- 

mer wieder betonte Trennung von 

"Partei und Regierung, von Regie- 

rungseinrichtungen und Untemehmen 

und sozialen Gruppen und um die 

Trennung von Zentral- und Ortsregie- 

rungen". Bemerkenswert erscheinen in 

diesem Zusammenhang Aussagen des 

Personalministeriums zum Verhaltnis 

zwischen Zentral- und Provinzbehdr- 

den. Nach Auffassung des Personalmi

nisteriums "sollte die Zentralregierung 

gewisse Entscheidungsrechte nicht de- 

zentralisieren, sondern vielmehr zen- 

tralisieren". Ebenfalls sollten die Re

gierungen unterhalb der Provinzebene 

"Selbstbestimmungsrechte zur Ent- 

wickhmg der ortlichen Wirtschaft und 

anderer Unternehmungen erhalten". 

(XNA, 30.11.88) -ma-

*(17)

Sozialarbeit fur Studenten

Im Rahmen von Sozialarbeitspro- 

grammen, die Studenten dazu bringen 

sollen, "sich an die wirkliche Welt an- 

zupassen", muBten die Beteiligten er- 

fahren, daB eine groBe Lucke zwischen 

ihrem theoretischen Wissen und den 

praktischen Erfordernissen der Gesell

schaft liegt. "Ein Universitatsstudent, 

der glaubte, er sei gut genug, um Mini- 

sterprasident des Staatsrats zu sein, 

fand heraus, daB er nicht mal in der 

Lage war, die Tatigkeit eines stellver- 

tretenden Sekretars eines stadtischen 

Jugendligakomitees wahrend der letz- 

ten Sommerferien auszuuben." Andere 

Studenten, die wiederholt "Reden ge- 

halten hatten, in denen sie die Regie

rung kritisierten", fiihrten soziale Um- 

fragen in "armen Dorfern der Provinz 

Shaanxi durch". Sie kamen zu der Er- 

kenntnis: "Wenn das Land in einer 

schwierigen, emsthaften Situation ist, 

ist es nicht sinnvoll, in den Universita- 

ten Unruhe zu erzeugen. Der prak- 

tischste Beitrag zur Entwicklung des 

Landes liegt darin, das zu nutzen, was 

wir gelernt haben und es praktisch an- 

zuwenden." Chinesischen Studenten 

wird haufig ein hohes theoretisches 

Wissen und "hohe Selbstbewunderung, 

aber geringe Fahigkeit" bescheinigt. 

Trotz des starken, ideologisch begriin- 

deten Praxisbezugs der studentischen 

Ausbildung in der Vergangenheit 

- mbglicherweise jedoch gerade wegen 

dieser Erfahrung - zogern viele Stu

denten, "aus den Klassenraumen her- 

auszugehen, um soziale Aufgaben in 

den Winter- und Sommerferien zu er- 

fiillen".

Anhand der Beispiele fiir die verschie

denen Sozialprogramme laBt sich deut- 

lich erkennen, daB die gegenwartigen 

Praxisanforderungen an die Studenten 

keinen Ruckfall in kulturrevolutionare 

Verhaltensweisen darstellen. Vielmehr 

wird mit den Programmen auf einen 

konkreten wirtschaftlich-gesellschaftli- 

chen Zweck hingezielt. So wurden im 

Faile einer Kuhlschrankfabrik in Shen

yang Studenten aufgefordert, sich uber 

technische Verbesserungen Gedanken 

zu machen. Die Kuhlschrankfabrik 

"stand vor dem Bankrott, weil ihre Er- 

zeugnisse von geringer Qualitat waren, 

aber sie iiberlebte, nachdem die Stu

denten von der Wissenschafts- und 

Technologieuniversitat Beijing dazu 

beigetragen hatten, neue Techniken 

einzufuhren".

Im Verlaufe verschiedener Umfragen 

bestatigten zahlreiche Studenten, daB 

"sich ihr Horizont erweitert hat, und 

daB sie reifer, unabhangiger, selbstbe- 

wuBter und realistischer geworden 

sind". Wahrend der Sommersemester- 

ferien 1988 hatten insgesamt rd. 

300.000 Studenten an solchen sozialen 

Arbeitsprogrammen teilgenommen. 

(XNA, 18.11.88) -ma-

*(18)

Zuwenig Richter

Trotz verstarkter Bemiihungen um die 

Ausbildung juristischen Fachpersonals 

wahrend der letzten Jahre, "fehlt es 

China immer noch an qualifizierten 

Richtem". Dies war eine der Grund- 

aussagen eines landesweiten Seminars 

der Chinesischen Gesellschaft fiir 

Recht vom November 1988. Insgesamt 

hat China z.Zt. rd. 70.000 Richter, "da- 

von nur 3.000 Hohe Richter". Da das 

Land uber insgesamt 3.400 Gerichte 

auf verschiedenen Ebenen verfiigt, 

miiBte die Zahl der Richter nach An- 

sicht von Mitgliedem des Hbchsten 

Volksgerichtshofes zumindest verdop- 

pelt werden. Zugleich habe sich die 

Gesetzesarbeit der Richter wesentlich 

erweitert. "Wahrend des letzten Jahr- 

zehnts wurden von der hbchsten ge- 

setzgebenden Instanz 110 neue Geset- 

ze und Bestimmungen verabschiedet 

sowie 500 Verwaltungsbestimmungen 

und 900 brtliche Statuten." Zugleich sei 

die Zahl der Faile, die vor Gericht ver- 

handelt wurden, 1987 auf 1,85 Mio. ge- 

stiegen, "17% mehr als 1986". Die Zu- 

nahme der Gerichtstatigkeit ist vor al

lem auf den Anstieg von Verbrechen 

sowie auf "Faile, die Auslander betref- 

fen und Spezialwissen verlangen", zu- 

riickzufiihren. Dies "stellt eine Heraus- 

forderung fiir chinesische Richter dar". 

Nach Ansicht der Chinesischen Gesell

schaft fur Recht ist es unerlaBlich, "die 

Erstellung eines Richtergesetzes zu be- 

schleunigen und ein landesweites Netz 

zur Ausbildung qualifizierter Gerichts- 

beamter und Hoher Richter zu schaf- 

fen". (XNA, 18.11.88) -ma-
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Verbrechensanstieg

Chinas hbchster Staatsanwalt hat zu 

einer scharferen Bekampfung der 

Kriminalitat aufgerufen. Im Zeitraum 

Januar/September 1988 "haben die 

Straftaten emen groBen Anstieg ver- 

zeichnet, und die Zahl fur diesen Zeit

raum lag bei erschiittemden 128.300". 

Wahrend einer nationalen Arbeitskon- 

ferenz fur Staatsanwalte kam man zu 

dem Ergebnis, daB insbesondere "der 

Kampf gegen ernsthafte Verbrechen 

verstarkt werden" miisse, wobei "die 

Hauptanstrengungen auf Veruntreu- 

ung und Bestechung gerichtet werden" 

muBten.

Nach einzelnen Verbrechensarten ge- 

trennt, ist vor allem der Anstieg von 

Raubiiberfallen und "anderen ernsthaf- 

ten Verbrechen, die die soziale Sicher- 

heit gefahrden", besonders alarmierend 

gewesen. Zu letzteren Verbrechen zah- 

len vor allem "Vergewaltigung, Betrug, 

Bandenbildung und bewuBte Bescha- 

digung bffentlichen und privaten Ei- 

gentums". Zwar seien offentliche Un- 

ruhen und illegale Ansammlungen 

1988 "ausnahmslos erfolgreich nieder- 

gehalten" worden, aber "es existieren 

irnmer noch Faktoren, die fur die bf- 

fentliche Sicherheit abtraglich sind". 

Gemeint ist vor allem der zunehmende 

Vandalismus. Seit 1983 "sind 300.000 

kriminelle Banden aufgelbst und 

800.000 Mitglieder im ganzen Land be

straft worden". (XNA, 14.11.88) -ma-

*(20)

Konferenzflut

Nach einem Bericht der chinesischen 

Nachrichtenagentur Xinhua vom 

24,November 1988 hat "die standig 

steigende Zahl von Menschen, die 

durch das ganze Land zu Konferenzen 

reisen, zu der Belastung der bereits 

iiberbelasteten chinesischen Eisenbahn 

beigetragen". Aufgrund der "Konfe- 

renzsucht" sei es zu "ernsthaften Un- 

annehmlichkeiten fur normale Passa- 

giere" gekommen. "Nationale GroB- 

konferenzen, die an landschaftlich 

schonen Orten und Platzen stattfmden, 

sind in letzter Zeit standig angestie- 

gen." Als Beispiel werden die Stadte 

Zhengzhou, Shanghai, Jinan und Liu- 

zhou genannt, in denen allein in den 

Monaten Oktober und November 1988 

22 GroBkonferenzen stattfanden, da- 

von sieben mit uber 10.000 Teilneh- 

mern. Aufgrund der erwahnten Konfe

renzen muBte "der Verkauf von Fahr- 

karten an normale Reisende eingestellt 

werden, um die Konferenzdelegierten 

befbrdern zu kbnnen". (SWB,

30.11.88) -ma-

*(21)

Neues Postleitzahlensystem

"Sieben von zehn chinesischen Post- 

kunden benutzen gegenwartig den 

Postleitzahlencode fur ihre Post." Der 

neue Leitzahlencode ist der' zweite 

Code, der in China verwandt wird. Der 

erste Code war 1980 eingefiihrt wor

den, muBte jedoch nach kurzer Zeit 

aufgegeben werden, "weil die Bedin

gungen damals nicht reif waren". Nach 

Aussagen des Ministeriums fur Post 

und Fernmeldewesen ist aufgrund der 

weiten Verbreitung des Postleitzahlen- 

systems die Abfertigung von Briefen 

wesentlich beschleunigt worden. Eine 

solche Beschleunigung ermbglichte es, 

die Postverkehrszeiten trotz eines Ge- 

schaftsanstiegs von 9-10% im Jahres- 

durchschnitt wahrend des letzten Jahr- 

zehnts zu verkiirzen. Der Briefverkehr 

ist fur China vor allem im innerstadti- 

schen Verkehr von besonderer Bedeu- 

tung. In einigen der groBen Stadte wird 

ein Volumen von bis zu 4 Mio. Briefen 

pro Tag erreicht. Dies ist vor allem auf 

das unterentwickelte Fernsprechsystem 

zuriickzufiihren. (XNA, 17.11.88) -ma-
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Jagd auf seltene Tiere

"Die Jagd auf seltene Tiere einschlieB- 

lich einiger Arten, die kurz vor dem 

Aussterben stehen, ist in einigen Pro- 

vinzen weit verbreitet." Zu den Tieren, 

die von der illegalen Jagd vor allem be- 

troffen sind, "gehbren GroBpandas, Ti

ger, Leoparden, Krokodile, Moschus- 

tiere, Rotkronkraniche und Schwane 

- alle unter speziellem Staatsschutz". 

Besonders beklagt wird, daB in der In- 

neren Mongolei sogar "Grenzwachen 

und brtliche Bewohner... von Motor- 

fahrzeugen aus jagen". In der Provinz 

Jiangxi sind im letzten Jahr drei Tiger 

und 25 Leoparden getbtet worden. Ei

ne wesentliche Ursache fur die Zu- 

nahme der illegalen Jagd liege darin, 

daB "einige AuBenhandelsabteilungen 

wilde Tiere kaufen". Dariiber hinaus 

hatte die "Erbffnung von zahlreichen 

Restaurants, die seltene Speisen aus 

seltenen Zugaben anbieten", einen we- 

sentlichen EinfluB gehabt. So bieten 

z.B. in Guilin, der Touristenstadt der 

Autonomen Region Guangxi, 53 von 

200 Restaurants Wildspeisen an. In- 

nerhalb der ersten sechs Monate 1988 

sind in diesen Restaurants 20.000 kg an 

Pangolin- und Riesensalamander- 

fleisch verzehrt worden. Staatliche 

MaBnahmen gegen die illegale Jagd 

haben sich bisher als wenig hilfreich 

erwiesen. "Bereits 1983 verfaBte der 

Staatsrat, das hbchste Regierungsorgan 

in China, ein Rundschreiben zum 

Schutz der seltenen Tiere des Landes, 

ohne groBe Wirkung." Anfang Novem

ber wurde wahrend der 4.Sitzung des 

Standigen Ausschusses des VII.Natio- 

nalen Volkskongresses "ein Gesetz 

zum Schutz des Wildlebens einstimmig 

angenommen". Es tritt zum l.Marz 

1989 in Kraft. "Das Gesetz verbietet 

das Fangen, Tbten oder andere Tatig- 

keiten, die fiir die Erhaltung wildle- 

bender Tiere unter nationalem Schutz 

schadlich sind. Der Handel mit solchen 

wildlebenden Tieren ist ebenfalls ver- 

boten." Es bleibt fraglich, ob das Ge

setz wirkungsvoller sein wird als das 

1983 verbffentlichte Rundschreiben 

des Staatsrats. (XNA, 9.11.88;

10.11.88) -ma-

Kultur
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Beratungszentrum fur zuriickgekehrte 

Auslandsstudenten eingerichtet

Eins der von Li Tieying, dem Leiter 

der Staatlichen Erziehungskommis- 

sion, im letzten Monat angekiindigten 

Beratungszentren fiir in die Heimat 

zuriickgekehrte Auslandsstudenten 

(vgl. C.a., 1988/10, U 18) hat bereits 

die Arbeit aufgenommen. Einem Be

richt der Volkszeitung zufolge ist die 

Hauptaufgabe des Beratungszentrums, 

den Heimkehrern bei der Suche nach 

angemessen Arbeitsplatzen zu helfen. 

AuBerdem werde es fiir Studenten, die 

ins Ausland gehen, in den Ferien 

heimkommen oder nach AbschluB ih- 

res Auslandsstudiums zuriickkehren, 

Verpflegung und Unterkiinfte sowie 

Transportmbglichkeiten bereitstellen. 

Das von der Staatlichen Erziehungs- 

kommission unterstiitzte Zentrum mit 

dem Status einer Rechtsperson werde 

auch bei der Beschaffung von Passen 

und Visen behilflich sein. Langfristig 

soil es die Beschaftigungsmbglichkei- 

ten fiir zuriickgekehrte Auslandsstu

denten ausweiten und versuchen, ihnen 

bereits vor der Heimkehr einen Ar- 

beitsplatz zu verschaffen (RMRB,

12.11.88).  -ere-




